
Jahresbericht der Schule 2021 
 
1. Personen der Schule (Stand März 2022) 

 
1.1   Behörde der Primarschule Salenstein (Schulkommission), nach Alphabet 

 
 im Amt seit  Funktion / Ressort 
 

Gasser Eveline, Fruthwilen 01.06.2019 Schulpräsidium, Finanzen, 
    Gemeinderätin 
Graf Markus, Salenstein 11.11.2019 Vizepräsidium, Bau und Unterhalt 

Ribi Bolfing Nadja, Mannenbach 01.07.2017 Mehrzweckhalle, Mittagstisch, 
    SIBE, Präsidienkonferenz Sport 
    und Musik, J+S Coach 
Meier Regula, Salenstein 01.06.2020 Aktuariat, Musikschule 

Schumacher Reto, Salenstein 28.11.2016 Schulqualität, Schulentwicklung, 
    ICT, Q-Konzept 

 
 1.2 Buchhalterische Leitung Schulfinanzen 

 angestellt seit 
 

 Bolliger Peter, Fruthwilen 01.01.2002 
 

1.3  Schulleitung 
   angestellt seit 

 

 Schmidt Marcus, Ermatingen 01.08.2021 
 
 1.4 Schulsekretariat 

   angestellt seit 
 

 Wollet Stephani, Steckborn 01.01.2015 
 
 
2.  Lehrerschaft, nach Alphabet 

  angestellt seit Klassen 
Klassenlehrer: 
Ackermann Sara 01.08.2009 1. + 2. Klasse MO-DO 
Bingesser Cornel 01.08.2019 5. + 6. Klasse 

Elsener Patrick 01.08.1993 3. + 4. Klasse 

 Schilbach Rahel 19.04.2022 1. + 2. Klasse Freitag Vormittag 

 Stuck Julia 01.08.2017 Kindergarten 

 Van Vliet Sonja 01.08.2019 Kindergarten + Bewegigsland 

 
 Ergänzende Lehrpersonen: 
 Bommeli Sonja 01.08.2012 Schwimmlehrerin 

 Brunner Erika 01.08.2016 Musikalische Grundschulung, Flöte 

 Derler Sandra 01.08.2020 Unterrichtsassistenz 
 Daus Hannah 01.08.2018 Logopädie (bis 25.04.2022) 

 Flück Sandra 01.10.2021 DAZ-Lehrperson 
 Hager Mirjam 11.04.2016 SHP (Schulische Heilpädagogin)

 Herdt Monika 01.08.2017 Betreuungsperson Mittagstisch 

 Iff Nicole  01.08.2015 Unterrichtsassistenz INS 

 Machwitz Anke 27.04.2022 Logopädie (ab 27.04.2022) 

 Reicht Gabriela 01.08.2018 Betreuungsperson Mittagstisch 

 Rihs Heidi 01.02.2016 Leitung Mittagstisch 

 Sommer Daniela 01.08.2012 Englisch, Werkunterricht 
 Seger Evi  01.08.2014 Textiles Werken 
 Stäheli Evelyne 01.08.2021 Aushilfe Mittagstisch 



 
3. Schulsozialarbeiter (SSA) 

  angestellt seit 
 
Cottier Jacques 2018 

 
 
4. Hauswartung 

  angestellt seit 
 
Bänziger Marcel 01.12.2017 

Hauser Theo 01.04.1993 
 
 
5. Schulaufsicht 

  Im Amt seit 
 
Haag Anita, Frauenfeld 2020 

 
 
6. Schulmedizin und Schulpsychologischer Dienst 

 
Schulärztin: 
Dr. med. Claudia Stiebing, Ermatingen 
 
Schulzahnarzt: 
Schulzahnklinik Kreuzlingen 
 
Schulpsychologie und Logopädie SPL: 
Hellmich Katharina, Kreuzlingen 
Leitung Regionalstelle Kreuzlingen 

 
 

Schülerzahlen per 31.12.2020 

Kindergarten: 18 Kinder    Primarschule: 53 Schülerinnen und Schüler 

Schülerzahlen per 31.12.2021 

Kindergarten: 18 Kinder  Primarschule: 55 Schülerinnen und Schüler 

 

  



Jahresbericht der Schulleitung Salenstein 
 
Ich möchte es in den Worten der ehemaligen Schulleiterin Susanne Busch wiedergeben, 
dass sich die Schule Salenstein als krisensicher und flexibel erwiesen hat. 
 
Aus dem Schulleben 
Der Übergang von einer Schulleitung zur anderen Schulleitung charakterisiert sich immer 
auch in der Übergabezusammenarbeit. Die Schule Salenstein wurde mir als solide und gut 
aufgestellte Schule übergeben. Die Übergabegespräche haben dazu beigetragen 
rückblickend zu verstehen und zukunftsorientiert zu planen.  
 
Glücklicherweise mussten die Thurgauer Schulen nicht erneut aus pandemischen Gründen 
schliessen. Einzig die wöchentlichen Testungen in den Schulen nach den Herbstferien waren 
bis Ende des Jahres eine stetige Begleiterin. Mit Unterstützung, Geduld und Verständnis 
aller konnte die Testungen jeweils wöchentlich zum grossen Teil erfolgreich durchgeführt 
werden. 
 
Viele Abläufe konnten sich nach dem Lockdown-Jahr 2020 wieder einpendeln, so dass zum 
Beispiel der zur Tradition gewordene Elternmorgen fast regulär zum Anfang des Schuljahres 
durchgeführt werden konnte. Allerdings liessen sich Enttäuschungen teilweise nur schwer 
aushalten, so zum Beispiel musste das Skilager 2021 abgesagt werden; die Planungen für 
das Skilager 2022 wurden aber im neuen Schuljahr sodann eifrig angegangen. 
 
Auf der einen Seite konnte das alte Schuljahr mit der traditionell stattfindenen 
Jahresschlussfeier seinen krönenenden Abschluss finden, und auf der anderen Seite war 
man in Gedanken schon im neuen Schuljahr, soll heissen, die Planungen für das 2-
Jahresmotto waren bereits in vollem Gange. Läbes-wert-voll soll unsere Schule sein. Dieses 
wertvolle Leben nun in weiteren Projekten mit Inhalt zu füllen, wird die Aufgabe der 
Lehrpersonen im kommenden Jahr 2022 sein. 
 
Zu den besonderen Herausforderungen gehörten die Elternarbeit und die weiteren 
Planungen zur Umsetzung einer gemeinsamen Beurteilungskultur. Beides konnte positiv 
angegangen und fortlaufend bearbeitet werden. 
 
Das Personal 
Alle Lehrpersonen und Mitarbeitenden sind der Schule Salenstein zum neuen Schuljahr 
erhalten geblieben. Die Schulhauswartin Gabriella Hauser wurde zum Ende des Schuljahres 
pensioniert. Theo Hauser widmet sich nun vollends der MZH und Marcel Bänziger ist neu 
und federführend als Hauswart für das Schulhaus und die Schulanlage zuständig. 
 
Der Umsetzungsauftrag Beurteilung 
Der letzte Meilenstein im Zusammenhang mit dem Lehrplan Thurgau ist das neue 
Zeugnisreglement: das Reglement über die Beurteilung in der Volksschule, deren Umsetzung 
sich die Schule in den kommenden vier Jahren widmet, von 2021-2025. Eine Kick-off 
Veranstaltung hat gemeinsam mit der Dorfschule Berlingen stattgefunden. In einem weiteren 
SchilW (schulinterne Weiterbildung) zu Beginn des Schuljahres wurden praktischer Art 
Beurteilungsraster und –instrumente beider Zyklen vorgestellt und der Blick zu einer 
gemeinsamen Beurteilungskultur erstmalig in diesem Ausmass geschärft. 
 
Herzlichen Dank 
Ein wichtiger Gelingensfaktor ist das Miteinander, und exakt dieses Miteinander macht die 
Schule Salenstein so stark; sei es auf der Beziehungsebene Schüler-Schüler, Schüler-
Lehrperson oder Lehrperson-Lehrperson. Dieses füreinander Einstehen, Zuhören und aktiv 
am Schulleben Teilnehmen habe ich vom ersten Tag an verspürt. Ich danke allen Mitwirkenden 



für die letzten Monate des für mich lebendigen Einlebens in die Schullandschaft Salenstein. 
Es hat den Start als neuer Schulleiter enorm erleichtert. Für die Zukunft wünsche ich mir ein 
«weiter so» in einer gefestigten Schulgemeinschaft, danke. 
 
Marcus Schmidt - Schulleiter 
 
 

Jahresbericht Ressort Bau und Unterhalt, Vizepräsidium: 
 
Die jährlich anfallenden Service- und Unterhaltsarbeiten an der Schulanlage und der MZH 
konnten im Jahr 2021 trotz Pandemie im üblichen Rahmen gemäss Budget ausgeführt 
werden. Es entstand jedoch ein etwas höherer Reinigungsmittelbedarf. 
 
Das Schularchiv wurde professionell aufgearbeitet. Viele Dokumente, welche im Schularchiv 
gelagert wurden, konnten kassiert werden. Dies ergab eine deutliche Verbesserung der 
Platzverhältnisse. Die Ummantelung der durch das Archiv laufenden Rohre steht noch aus. 
 
Durch die Trockenheit während des Jahres 2020 und durch ein in den Jahren zuvor 
entstandener Pilzbefall hat der Baumbestand auf dem Schulgelände erheblichen Schaden 
genommen. Wie auch im Vorjahr wurde der Baumbestand auch im Jahr 2021 mit Hilfe 
unseres Försters sukzessive erneuert und durch robustere Sorten ersetzt. 
 
Vor den Sommerferien mussten wir uns von unserer langjährigen Hauswartin Gaby Hauser 
nach über 25-jähriger Tätigkeit schweren Herzens verabschieden. Wir durften Sie in die 
wohlverdiente Pension entlassen. Ich bedanke mich an dieser Stelle ganz herzlich für Ihren 
Einsatz für unsere Schule. Mit Marcel Bänziger, ehemaliger Mitarbeiter des Werkhofs 
Salenstein und bereits für die Schule als Hauswart tätige Fachkraft konnte für unser 
Hauswartteam ein würdiger Ersatz gefunden werden. Der gelernte Schreiner wird im 2022 
seine Ausbildung zum Hauswart starten und im Jahr 2024 mit eidgenössischem 
Fachausweis abschliessen. Mit ihm hat die Schule dann auch eine Nachfolgelösung für die 
Pensionierung von Theo Hauser im Sommer 2024. 
 
Markus Graf 
 
 

Jahresbericht Ressort Aktuariat, Öffentlichkeitsarbeit: 
 
Aktuariat / Öffentlichkeitsarbeit: 
In den Sommerferien wurde die Homepage der Schule einem Refresh unterzogen und zeigte 
sich pünktlich zum Start des Schuljahres im neuen Design. Die Website  
www.schule-salenstein.ch wird laufend aktualisiert und Informationen der Schulleitung sowie 
die Schule betreffend Neuigkeiten sind dort ersichtlich. Interessierte finden auch Berichte 
und Fotos über aktuelle Schulthemen und Veranstaltungen. 
 
Auch das Jahr 2021 war von der Pandemie gezeichnet. Das Skilager im Februar durfte auf 
Anordnung des Kantons leider nicht durchgeführt werden. Dafür konnte die 
Schulschlussnacht im Sommer wie gewohnt mit Übernachtung stattfinden. Auch die 
traditionellen Sternsingen-Konzerte im Advent durften, unter Einhaltung der Abstandsregeln 
der Zuschauer, in allen drei Dörfern aufgeführt werden. Das Jahr blieb eine Herausforderung 
für die ganze Schule. 
 
Musikschule: 
2021 wurde zu einem grossen Teil durch Covid-19 Schutzmassnahmen bestimmt. Diverse 
Konzerte und Infotage mussten auch in diesem Jahr abgesagt werden. Mit den 
entsprechenden Schutzmassnahmen konnte jedoch der Präsenzunterricht das ganze Jahr 



durchgeführt werden. Die von den Musikschulen Untersee und Rhein (MSUR) und 
Kreuzlingen (msk) angebotenen Musikstunden wurden von den Schülerinnen und Schülern 
aus Salenstein im Einzelunterricht, in Gruppen oder im Ensemble rege besucht. Der 
Schnuppertag in Steckborn, an dem die diversen Musikinstrumente ausprobiert werden 
dürfen, fand leider auch in diesem Jahr nicht statt. Deshalb boten die Musikschulen weiterhin 
kostenlose Schnupperlektionen an. 
Die Primarschule Salenstein ist im Vorstand des Vereins MSUR vertreten, siehe auch 
www.musikstunden.ch. 
 
Regula Meier 
 
 
Jahresbericht Ressort Mehrzweckhalle (MZH), Präsidienkonferenz 
Sport und Musik, Mittagstisch, Sicherheitsbeauftragter (SIBE) und 
J+S Coach 
 
Im Jahre 2021 war die Pandemie leider noch nicht vorbei. So war ich in meinem Ressort 
immer noch sehr mit Lesen der diversen Verordnungen des Bundes, des Kantons und der 
verschiedenen Vereinssportarten beschäftigt. Es war nicht immer ganz einfach, die Übersicht 
zu behalten. Viele Veranstaltungen wurden wieder abgesagt und die MZH konnte zum Teil 
nur mit Maske und Zertifikatspflicht genutzt werden. Für alle Trainingsbesuchenden eine 
grosse Herausforderung, die aber alle mit grosser Bravour gemeistert haben. 
 
Mittagstisch der Schule 
Der Mittagstisch der Primarschule ist weiterhin gut besucht. Jeweils am Montag und 
Dienstagmittag besuchen sechzehn Schüler den Mittagstisch und geniessen ein frisches, 
saisonales Mittagessen mit Liebe zu bereitet von Heidi Rihs. Am Freitagmittag findet das 
Essen im familiären Kreis statt, da dann elf Schüler den Mittagstisch aufsuchen. Eine 
liebevolle, fröhliche und aber auch konsequente Betreuung wird von Evelyne Stäheli, Monika 
Herdt und Gabriela Reicht gewährleistet.  
 
Im Namen der Schulkommission Salenstein und der Primarschule Salenstein bedanke ich 
mich herzlich bei allen Vereinspräsidentinnen und -Präsidenten für das Verständnis und die 
gute Zusammenarbeit. Mein Dank gebührt auch dem ganzen Team vom Mittagstisch, dem 
Hauswarteteam, dem ganzen Schulhausteam sowie dem Gemeinderat und den 
Einwohnerinnen und Einwohnern von Salenstein für das Verständnis und Einhalten der 
Massnahmen in und bei der Mehrzweckhalle Salenstein. 
 
Nadja Ribi  
 
 

Jahresbericht Ressort Schulentwicklung und Qualität: 
 
Die Ausrichtung der Schulqualität und -Entwicklung orientierte sich im Wesentlichen an den 
fünf «Kernbereichen», die gemäss Amt für Volksschule Thurgau in den nächsten Jahren für 
die kantonale und lokale Schulentwicklung handlungsleitend sind: Partizipation, 
Differenzierung, Kompetenzorientierung, Flexibilität und Digitalisierung. 
 
Im Zuge des zwischen Salenstein und Berlingen getroffenen Entscheids, die bis anhin 
gemeinsam geführte Zusammenarbeit zu entflechten, wurde die gemeinsame 
Qualitätsgruppe im November aufgelöst. Zur Sicherstellung der Kontinuität im Rahmen der 
Schulentwicklung und der Qualitätsarbeit wurde als Anschlusslösung die Bildung einer 
eigenen Qualitätsgruppe für Salenstein in die Wege geleitet. Die Durchführung der für 2022 



geplanten Projekte wie beispielsweise die zweijährliche Elternbefragung ist somit 
gewährleistet.  
 
Informations- und Kommunikationstechnologie (ICT) 
Sämtliche im Jahr 2021 zur Instandhaltung und im Rahmen des Projekts „Umsetzung 
Medien und Informatik“ geplanten Massnahmen konnten budgetgerecht umgesetzt werden. 
Die Gewährleistung des sicheren und stabilen Betriebs (Infrastruktur, Support und 
Anwendung) sowie die vorausschauende Planung und umsichtige Budgetierung der ICT-
Infrastruktur ist und war gewährleistet und bleibt oberste Priorität.  
 
Reto Schumacher 
 
 

Jahresbericht Schulpräsidium, Ressort Finanzen, Frühe Förderung: 
 
Die Schulkommission (SK) Salenstein hat im Kalenderjahr 2021 ihre Geschäfte an 
insgesamt 11 ordentlichen und 2 ausserordentlichen Sitzungen behandelt. Aufgrund der 
Pandemie und wenig gemeinsamen Themen fand keine physische Strategietagung von 
Salenstein und Berlingen statt. Beide Schulen haben ihre Legislatur- und Entwicklungsziele 
in der eigenen Behörde besprochen und gegebenenfalls angepasst. Durch die 
Neubesetzung von zwei separaten Schulleitern im Sommer 2021, fiel auch hier ein 
bindendes Element weg. Deshalb kam es im September 2021 zu einer letzten gemeinsamen 
Sitzung mit der Schulkommission Berlingen zwecks Besprechung der Entflechtung beider 
Schulen. Es können bei Projekten, wenn es Sinn macht und möglich ist, natürlich weiterhin 
Synergien genutzt werden. Ein gelegentlicher Austausch zwischen den Präsidien findet nach 
wie vor statt. 
 
Per Ende des Jahres 2021 haben wir an unserer Schule insgesamt 71 Kinder beschult, für 
das neue Schuljahr 2022/2023 ab dem 15.08.2022 rechnen wir bislang mit insgesamt 74 
Kindern. 
 
Unser neuer Schulleiter, Marcus Schmidt, hat im Sommer 2021 in sein neues Amt gestartet. 
Er hatte bereits in den ersten Arbeitswochen einige schulische Hürden zu meistern (Corona-
Testungen, Schutzkonzepte, Gegenseitiges Kennenlernen vom Schul-Team und der 
Behörde, Schüler-Situationen sowie Elterngespräche). Dazu kam auch fast zeitgleich der 
Start seiner Ausbildung zum Schulleiter. Inzwischen hat er sich gut bei uns eingelebt, hat 
seinen Drehpunkt zwischen Präsidium, Schulkommission und Lehrpersonen sowie seiner 
weiteren Anstellung als Dozent in der PH Kreuzlingen sehr gut gefunden. Ich persönlich 
erlebe ihn als grosse Bereicherung für unsere Schule und alle Personen, die mit ihm hier in 
irgend einer Form zu tun haben. Die speditive und transparente Arbeitsweise von Marcus 
Schmidt sind genau das, was wir hier brauchen. Vielen Dank für dein Engagement bei uns 
Marcus! Die Schulkommission freut sich auch sehr über sein Feedback, dass er sich hier 
wohl fühlt und bereits mit grossem Elan auf das kommende Schuljahr blickt. 
 
Wie immer gilt mein besonderer Dank unseren Lehrpersonen sowie den sonst involvierten 
Angestellten der Schule inkl. der Schulbehörde. Sie alle haben es einmal mehr geschafft, in 
teils sehr unsicheren Zeiten der Pandemie für Sicherheit und Struktur innerhalb unserer 
Schulmauern zu sorgen. Das Schulhaus wurde immer sehr gründlich gereinigt und viel 
frequentierte Flächen mehrmals täglich desinfiziert, es wurde jeden Tag und bei jedem 
Wetter regelmässig gelüftet und die Hygienevorschriften wurden ohne zu Murren 
eingehalten. Auch wenn sicher nicht jede/r Freude am konsequenten Tragen einer Mund- 
und Nasenmaske hatte, so haben sich alle nach dem Schutzkonzept gerichtet und so auch 
auf einander Rücksicht genommen. Glücklicherweise waren die Krankheitsverläufe bei 
positiv getesteten Personen unserer Schule jeweils mild und das Team ist teils sehr 



kurzfristig und ohne zu zögern für einander eingesprungen. Die Hilfsbereitschaft war spürbar 
und wir sind dankbar für jede einzelne Person an unserer Schule. 
 
Geschätzte Stimmbürgerinnen und Stimmbürger, für Ihr Vertrauen in unsere Schulleitung, 
das Lehrerteam sowie die Schulbehörde danke ich Ihnen erneut herzlich. 
 
Eveline Gasser, Schulpräsidentin / Gemeinderätin 
 


